

Educación sexual y condones gratis: Sanidad intenta frenar el aumento de ITS en jóvenes

ESPAÑA registró máximos de sífilis, gonorrea y clamidia en 2022
CAUSAS Los especialistas creen que la falta de detección precoz y la escasa educación sexual explican el auge de contagios

ELENA OMEDES

elena.omedes@20minutos.es / @elenaomedes

Europa está en alerta con las infecciones de transmisión sexual (ITS). El Centro Europeo de Control de Enfermedades (ECDC, por sus siglas en inglés) advirtió hace unas semanas del «alarmante» aumento en todos los Estados miembros de los casos de gonorrea, sífilis y clamidia. España es, de hecho, de los países europeos que ha experimentado una mayor subida tras el parón de la pandemia.

Andrea Ammon, directora del ECDC, advirtió a principios de marzo de este aumento de casos que, sostuvo, «exige de atención urgente y esfuerzos concertados». «Debemos priorizar la educación sobre salud sexual, ampliar el acceso a pruebas y tratamientos y combatir el estigma asociado a las ITS», aseveró Ammon, quien también instó a «promover el uso constante del condón».

En esa línea irá la estrategia del Ministerio de Sanidad, cuya titular, Mónica García, reconoció el «desafío de salud pública» que supone ese incremento de ITS.

El último informe de la Red de Vigilancia Epidemiológica evidencia que España registró en 2022 la tasa más alta de sífilis, gonorrea y clamidia desde que hay registros. La tasa de casos de sífilis se disparó hasta el 17,1 por cada 100.000 habitantes; los de gonorrea se han multiplicado casi por 25 en las dos últimas décadas; y los de clamidia se han disparado un 245% desde 2016. Niveles que han aumentado con especial fuerza en jóvenes de entre 15 y 24 años.

De ahí que la ministra avance que su departamento estudia la posibilidad de que el preservativo pase a estar cubierto por «parte del sistema público», siendo gratuito para las franjas de edad de jóvenes «con menor poder adquisitivo».

Fuentes de Sanidad precisan que ese reparto gratuito está pensado para los jóvenes de 14 a 22 años. «La idea es que se cargue en la tarjeta sanitaria como se hizo con las mascarillas,

sin necesidad de pasar por un médico», explican las mismas fuentes, que avanzan también que el objetivo es empezar con los jóvenes para después ampliar la ayuda a otras edades. **Educar y detectar rápido**

«Todo lo que sea democratizar el acceso a anticonceptivos siempre va a estar bien. Pero si no se acompaña con un esfuerzo de generar sistemas de educación afectivo-sexual, se va a quedar corto», incide Stribor Kuric, investigador de FAD, a **20minutos**.

Una investigación de noviembre reveló que casi la mitad de los jóvenes de 16 a 20 años declara que no ha recibido educación sexual de calidad, ni por parte de sus familias ni en su centro escolar. La mayoría reconoce que supe esa falta de información por su cuenta, siendo la pornografía una de las principales fuentes. Otro informe de FAD revela que uno de cada tres jóvenes cree que la pornografía puede fo-



Puedes consultar la versión digital de este artículo en **20minutos.es**

EN CIFRAS

245%

han aumentado los casos diagnosticados de clamidia entre 2022 y 2016

25

veces más casos de gonorrea se detectan en España ahora en comparación con los que se registraban dos décadas atrás

51,1%

de los jóvenes Reconoce haber mantenido relaciones sexuales sin protección o con riesgo en el último año

50%

de la población entre 16 y 20 años declara no haber recibido una educación sexual de calidad ni por parte de sus familias ni de su centro educativo

mentar un menor uso del preservativo y que un 51,1% reconoce haber mantenido relaciones sexuales sin protección o con riesgo al menos una vez en el último año.

Para Raquel Hurtado, subdirectora y portavoz de SEDRA-Federación de Planificación Familiar, el aumento de casos de infecciones de transmisión sexual entre jóvenes responde a dos causas: en primer lugar, a que se realizan mejores cribados; y, luego, a que «hay cuestiones necesarias que no se están abordando». Se refiere aquí Hurtado a la «clarísima ausencia» de campañas de sensibilización en torno a este tema, que viene de décadas atrás. «Desde hace unos treinta años no hay una inversión fuerte, ni autonómica ni estatal. Hay una especie de relajamiento, da la sensación de que las ITS no son tan graves porque tienen tratamiento», explica a este periódico.

Otro asunto crucial para Hurtado es la detección precoz, un «sistema laberíntico difícil de acceder» y que los jóvenes perciben con estigma. «Hay un retraso a la hora de poder ir a realizar una prueba de ITS, especialmente si son asintomáticas. Al final, esto produce un retraso diagnóstico enorme y, si detectamos la ITS tarde, mientras tanto esa persona ha ido teniendo prácticas sexuales con otras personas y cabe la posibilidad de que la cadena de transmisión continúe», afirma. «Hasta que la educación sexual no sea una realidad en el contexto educativo formal, no vamos a ser capaces de abordar y acotar todas las dificultades con la sexualidad», concluye. ●

El Congreso y el Senado constituyen las comisiones del caso Koldo

La actividad política vuelve y lo hace centrada en el caso Koldo al constituirse las comisiones de investigación en el Senado y en el Congreso sobre el cobro de comisiones en la compra de mascarillas durante la pandemia. En la Cámara Alta, donde sí hay pleno esta semana –al contrario que en el Congreso–, la comisión se constituirá hoy, cuya creación fue aprobada de manera unánime a petición del PP.

Sus trabajos se ceñirán a los contratos públicos en los que intermedió Koldo García, exasesor del exministro de José Luis Ábalos, suspendido de militancia por ello y ahora en el Grupo Mixto. La comisión en el Congreso se formalizará mañana, con un foco más amplio al centrarse en la contratación de material sanitario por parte de todas las administraciones públicas. Fue impulsada por el PSOE y salió adelante con el apoyo de todos los socios de investidura, la abstención del PP y el voto en contra de Vox. Con estas dos comisiones más la que aprobó el Parlamento balear, son tres las que intentarán arrojar luz sobre las contrataciones. ●

Trágica Semana Santa en Ceuta: un inmigrante muere al tratar de entrar a nado

Más de 70 inmigrantes (20 de ellos menores) entraron a Ceuta a nado a lo largo de la semana pasada a través de los espigones fronterizos –una docena en la medianoche de ayer–, con un fallecido en uno de los intentos. Según los datos de los intentos. Efe por fuentes policiales y sanitarias, durante la Semana Santa se ha registrado una entrada constante por los espigones fronterizos norte de Benzú y sur del Tarajal. Los inmigrantes han llevado a cabo estas travesías pese al mal tiempo al entender que las corrientes favorecen su entrada ilegal mientras que la lluvia complica las labores de control de las fuerzas de seguridad.

La Guardia Civil localizó en la madrugada de ayer el cadáver de un joven magrebí cuyo cuerpo fue arrastrado por las corrientes hasta la orilla de una playa de la ciudad. Llevaba traje de neopreno y aletas, por lo que se presume que murió ahogado se presume intentó entrar a nado. Las primeras hipótesis apuntan a que podría llevar una semana muerto debido a su estado de descomposición. ●

Un tercio de los juzgados de violencia machista, saturados

En diciembre de 2022, la fecha oficial de los últimos datos sobre carga de trabajo en los juzgados de violencia sobre la mujer, España tenía 121 de estos tribunales distribuidos por 77 partidos judiciales. Y en más de un tercio de esas demarcaciones, estos juzgados se encontraban sobrepasados de trabajo: algunos, ligeramente, y otros, como los de Palma (Mallorca), en más de un 60%.

Así lo reconoce el Ministerio de Justicia en una respuesta parlamentaria a una pregunta de la diputada Engracia Rivera, de IU e integrada en el grupo de Sumar. Según los datos, de los 77 partidos judiciales con juzgados de violencia machista, algunos, ligeramente, y otros, como los de Palma (Mallorca), en más de un 60%.

partidos judiciales tienen tribunales que están muy sobrepasados y que asumen una carga de trabajo al menos un 30% superior a la que les correspondería: es el caso de los juzgados de violencia sobre la mujer ubicados en Vila-Real (Castellón), con una carga de trabajo que excede en un 58,3% el máximo previsto. En Almería y Málaga capital ocurre lo mismo: hay un exceso de trabajo de poco más del 50%. Y cifras similares se encuentran en la madrileña Alcalá de Henares (al 145,2% de su capacidad) y en dos capitales de provincia más: Murcia (en un 143%) y Córdoba (130,4%).

Además de esos siete juzgados, Justicia admite que ubicados en otros 20 partidos judiciales se encuentran sobrepasados, de manera no tan grave. Los casos más serios son los de



Imagen de archivo de una manifestación el pasado 8-M. JORGE PARÍS

Algeciras, L'Hospitalet de Llobregat, Alicante, Valencia, Pamplona y Madrid: en todos ellos, la carga de trabajo supera el 20% el máximo previsto. Otras seis demarcaciones asumen al me-

nos un 10% más de casos de los que tienen medios para atender: es el caso de los juzgados ubicados en A Coruña, Castellón, Sevilla, Zaragoza, Cartagena (Región de Murcia) y Mós-

toles (Madrid). En su pregunta parlamentaria, Sumar cuestionaba a Justicia si «ha estudiado el Gobierno cuál es la carga de trabajo que hay en los juzgados de violencia sobre la mujer» y «qué criterios tiene para crear» nuevos tribunales.

Y, en la respuesta ofrecida por el ministerio, este asegura que «se realiza un seguimiento detallado de la evolución real de la carga de trabajo y, en el momento en que se aprecia un incremento que se aprecia de un incremento significativo de la carga de trabajo, se procede dentro de la programación anual correspondiente a la creación de nuevos juzgados de violencia sobre la mujer, siempre y cuando lo permitan las disponibilidades presupuestarias, no existan otras necesidades judiciales más urgentes que atender y esté recogido» en la planificación anual.

Pese a ello, Sumar considera que la «distribución desigual de los juzgados exclusivos de violencia sobre la mujer comporta una desigualdad en la atención integral de la víctima». ● **DANIEL RÍOS**